

渡辺 努 東京大学教授

## ポイント

- 消費税率の小幅引き上げ繰り返しも一案
- デジタル通貨導入なら銀行券減価も可能

状況が1990年代末に生まれ、長く続いている。

価格据え置き慣行が定着したのは、政府・日銀がデフレを長期間放置したからだと筆者はみる。デフレの定着により消費者は価格が据え置かれることを当然と受け止め、わずかな上昇も許容しなくなってしまった。企業は価格を少しでも上げれば顧客が大きく減ると恐れ、コストが多少上がつても



わたなべ・つとむ  
59年生まれ。ハーバード大博士（経済学）。専門はマクロ経済学

げることではなく価格に転嫁できる環境を整えることだ。

東大金融教育研究センター

が5月に実施したアンケート調査によれば、宅配便の値上がりについて「生活が苦しくなるのでやめてほしい」との回答が17%に対し「宅配業者も経営が苦しいのだろうからある程度の値上げは仕方ない」が74%に達し、消費者は企業の窮状に理解を示している。

この例からわかるように、

コスト増の価格転嫁がうまくいくかどうかは、顧客の共感も望ましいことではない。企業が費用を払ってまで小型化に向かうのは、「表面価格をタグ（キーワードで検索できる目印）が多くを教えてくれる。SNSでは、表面上の値段は据え置きだが容量が小型化した商品に関する投稿が相次ぐ。こうした実質値上げは特に2013年以降、異次元

価格転嫁への企業の抵抗感を薄める効果が期待できる。ただし消費増税に伴う購買力低下を補填する必要がある。併せて同規模の所得税減税を繰り返すことも検討に値する。

いかなる策をとるにせよ成

し、試行錯誤は不可避だ。価

格据え置き慣行の是正にはも

うしばらく時間がかかること

を覚悟する必要がある。

しかしながらもっと直接的な方法がある。現在の通貨と将

来の通貨の交換比率を変えることだ。現在と将来の通貨の

交換比率は通常1対1だが、

「現在の1万円」将来の99

0円」というように減価さ

れれば、1%の調整インフレ

と同じ効果を期待できる。こ

れは銀行券に1%のマイナス

金利を付けるのと同じだ。

紙の銀行券を前提にすると

至難だが、中央銀行がデジ

タル通貨を発行するスウェーデンの「イーコローナ」のよう

な仕組みを導入し、デジタル通

貨に付利すれば実現可能だ。

デジタル通貨の導入は次の危

機への強力な備えになる。

実は調整インフレには70年

代の先例がある。当時は円の

対ドルの魅力をそぞろに

本の物価を米国に比べ高めに

することが提唱された。しか

し高インフレの創出には抵抗

が強く、政府は結局、調整インフレでなく円の切り上げを選択し、最終的に固定相場制の放棄へと向かった。

当時、円切り上げや固定相

場制の放棄はタブーだった。

同様に現時点では、銀行券の

「固定相場」の放棄もタブー

視されている。しかし物価上昇の見通しが立たない以上、

政府・日銀は政策の選択肢と

して検討を開始すべきだ。

## 物価と企業行動①

# 価格転嫁しやすい環境力ギ

価上昇率はゼロ近傍で推移しており、デフレ脱却を果たしていない。だが5年間の緩和を通じ、デフレの仕組みについて見てきたこともある。

最も重要な教訓は、デフレの原因は需要サイドではなく供給サイドとは価格づけをする企

業の姿勢という意味だ。異次

元緩和の初期には需要さえ増

やすればデフレ脱却できるとの指摘が多かった。確かに失業率などの数量面は改善したが、それが価格に波及しない。原価が上がつても価格に転嫁できない企業が多いからだ。

元緩和の初期には需要さえ増

やすればデフレ脱却できるとの指摘が多かった。確かに失業

率などの数量面は改善したが、それが価格に波及しない。原価が上がつても価格に転嫁できない企業が多いからだ。

元緩和の初期には需要さえ増

やすればデフレ脱却できるとの指摘が多かった